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这3年受影响的行业很多，但有一个行业在这3年内加速成长。

年初，具有中国风美学风格的《中国奇谭》一夜之间出圈爆火，只半个月，在B站
的播放量就过亿。《中国奇谭》IP运营方上海电影（SH601595，股价29.57元，市
值132.5亿元）股价也一路狂飙，从年初至4月18日，上涨170%。

成长到2023年，国漫早已脱下“低幼”标签。

据艺恩《2022Z世代IP兴趣报告》，Z世代最喜爱的IP赛道，“国漫动漫类IP”以8
1%的欢迎度排名第一。

“国漫崛起”不仅是喊出的口号，腾讯视频、爱奇艺、优酷、B站四大长视频平台
也不断加码动画片单，将该品类提升至更重要的战略地位。

为此，我们采访了国内最老牌、也是行业龙头之一的3D动漫制作公司玄机科技董事
长沈乐平。

从《秦时明月》起家，又陆续推出《武庚纪》《天行九歌》《斗罗大陆》《吞噬星
空》等动漫作品，玄机科技的发展史，也是中国动漫从谷底走向全球的一段充满色
彩的变革史。

如今，玄机科技的上市辅导验收已经通过。在公司收入部分，每经记者了解到，虚
拟偶像一年可为玄机科技带来约千万级的收入，并且保持增长趋势。“我对于AIGC
保持乐观态度。受益于技术变革，虚拟形象的制作成本和门槛会降低，未来可能会
产生‘网红批发’似的爆发。”沈乐平说。

玄机科技董事长沈乐平

曾被外国作品倾销，国产动画快要“灭亡”了

作为首部年番网络动画作品，《斗罗大陆》动画上线仅2个月，播放量就突破了10
亿。到今年4月9日，动画总播放量已经达到500亿，是迄今为止播放量最高的国漫
作品。

凭借着《斗罗大陆》这一IP，沈乐平说疫情并没有让公司“捉襟见肘”，反而更加
忙碌。这放在整个内容行业都不多见。
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而在《斗罗大陆》成为玄机科技的新招牌之前，2007年，公司刚一成立，就因为《
秦时明月》一炮而火。那个时候，国产动画还打着“低幼”标签，这部拥有唯美画
风，定位在秦朝的3D热血武侠故事让人眼前一亮——国漫原来有如此与众不同的
表达方式。

玄机科技的发展史，见证了中国动漫从谷底爬坡而起的一段新征程。

提到早期中国动漫，很多观众如数家珍，《大闹天宫》《哪吒闹海》等都是伴随着
一代人成长的经典，放至全球都享有盛誉。

曾经到达过高峰，但接近2004年时，中国动画行业几乎“消亡”。回忆起那段历史
，沈乐平认为那时候的国漫从业者几乎沦为国外动画的代工，做一些边角料的加工
工作，本土原创作品可以说“归零”了。

这背后有两个原因，其一是中国动画艺术性很高，但商业性和市场属性不强；其二
是外国作品借着“文化交流”的名义进行了倾销。“他们以非常低廉的价格进入国
内市场，我说的低廉是非常低，几乎只是象征性的收费。那时候电视台毕竟还是盈
利机构，买片子没有多少钱，各方面尤其是广告收入，又能挣到一笔不菲的费用。
”

很短时间内，我们的电视荧屏被美国、日本的动画片占据了主要市场份额，经过一
段时间观众和市场的培养，国产动画所剩无几。

2005年，国家颁布振兴扶持中国原创动画的相关政策。本身也是深度动漫爱好者的
沈乐平心想，动画作为少儿类作品，是青少年的精神食粮，对他们的三观形成至关
重要，那为什么不做一些弘扬中国传统文化历史的动漫呢？

在写完《秦时明月》第一部初稿，第二部大部分初稿后，作家温世仁不幸因病去世
。在离开前，温世仁将《秦时明月》交给沈乐平，希望他做好小说之后影视、动漫
的规划。“武侠是全球华人的共同语言，金庸先生说‘侠之大者为国为民’，这和
好莱坞大片中强调个人主义的超级英雄截然不同。”

从《秦时明月》开始，玄机科技开辟了一条国产3D古风连载动画的道路，公司前十
年，也只做《秦时明月》这一部作品。观众可以看到，除了卡通形象，动漫也可以
既武侠又热血，还能宣扬传统文化。

《斗罗大陆》
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一部日漫开出上亿天价，我们为什么不用这钱投资自己的动漫？

从2005年至今，玄机科技已经成立18年，公司规模接近850人。沈乐平说自己非常
完整地见证了中国动漫产业在这近20年里的发展。他是见证者，也是履行者。

这18年，中国动漫产业大致经历了三个阶段，分别是政策红利期、资本红利期和平
台红利期。

政策红利期如上所言，在2004年~2012年期间，通过政策发布，人才大量流失、原
创公司不断凋敝破产的动画行业重新开始焕发活力。“当时全国涌现了上千家动画
公司，各大专院校也积极开设动漫游戏相关专业，甚至有些专业变成了大学的学院
。另外，多地政府孵化动漫产业基地，电视台开辟少儿频道专门播放国产动画，都
是有效果的。”

一系列利好政策后，动漫热度再起，但也有不少公司因为想享受政策奖励，堆量做
出粗制滥造的作品。不过总体而言，沈乐平认为政策红利期经过了万物生长、量质
并举到扶强扶优的三个阶段。

之后，资本嗅到商机，影视、游戏公司迎来上市热潮，似乎沾到电影、电视、游戏
、动漫等领域，都能获得市场的关注。2012年~2016年，行业迎来资本红利期，在
此期间，玄机科技也做了《秦时明月》改编的电视剧、电影、话剧和衍生品等，动
漫IP产业链迎来更多元的开发形式。

2017年后，行业进入到平台红利期。当时，电视台采购费用逐渐减少，而互联网应
用飞速发展，几大平台手握大笔预算争夺版权。“大家都意识到独家内容越来越重
要，一部作品背后能带来的用户越多，价格也就越高。”时至今日，用户可能认为
《秦时明月》超过千万的的网络销售额不算高昂，但它是在盗版内容漫天飞的历史
背景下，首部卖给视频平台过千万的动漫作品。

“平台一开始重视日漫，因为它们有大量现成的粉丝，能带来好的收视。但日漫价
格越来越高，在倾销占领市场之后，开出了天价，有的一部就要上亿元”。沈乐平
告诉每经记者。不断砸钱让平台陷入沉思，与其被卡脖子买国外作品，谈一堆困难
的权利，为什么不用这笔费用投资我们自己的动漫？

当时连平台也没有想到，动漫与电视剧最大的不同竟然在于一部电视剧播完就过了
，在下一部爆款出来前，用户随时会流失到其他平台，但动漫长达数年的周更方式
，让粉丝更具有黏性、更长情。“一段时间后，我们发现，放同样两部最新的日漫
和国漫，国漫的受众往往更多了。”
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几大视频平台都将动漫提上了重要地位。例如近一年来，腾讯视频播出的《吞噬星
空》，优酷播出的《神墓》，爱奇艺播出的《苍兰诀》，B站播出的《三体》都受
到用户关注。

“《名侦探柯南》诞生至今快30年，但柯南永远是17岁；‘美国队长’ 80岁高龄
了，但他依然青春……”。沈乐平相信，动漫的全产业链开发不同于影视剧，开发
潜力和商业价值都更大。虚拟演员长青，他可以拍剧，可以走进游戏，也可以做成
手办等各种形式。

《吞噬星空》

“动漫公司可以挣钱，动漫公司可以挣不少钱”

成长到2023年，国漫早已脱下“低幼”标签。

公开数据显示，腾讯视频的动漫用户中，18-29岁的群体已接近1.3亿；B站看过国
产动画的用户累计有3.4亿。

与之对应的是，公司竞争迎来白热化。根据恒州诚思出版的《动画市场报告》，20
17年，能够完全制作中国动画的企业不超过30家，如今中国有近1000家动画上下
游企业活跃在前线，其中120家可以制作高质量的动画。

“一部动漫的制作费用，取决于体量和制作等级，从几百万到上亿元都有。”沈乐
平向每经记者透露，当下行业几百万元的一部动漫已经不多，大部分制作成本都超
过千万，利润普遍在10%~20%间。

制作成本增加，平台的购买力度却发了变化。2022年，在“降本增效”大主题的阴
影下，平台投入早已不像前几年般疯狂。

“我没有说的是，平台红利期可能也走向尾声了。”每一个红利期在开始时，都让
人感到美好，而当红利期结束时，势必一批企业面临优胜劣汰。沈乐平说，“平台
缺片子，在合格线之上的企业，都有机会做到盈利。最多三年，我认为动漫的量会
到达顶峰，然后转向供大于求。”

据沈乐平了解，平台整体的费用在减少，但动漫板块的投入是“不再增加”或者“
略有增加”。当然，平台对优质内容的筛选更加谨慎，也更倾向把资源调配到头部
内容上。一些表现不佳、非头部的作品可能会被砍掉，或者停止后续更新。
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腾讯视频和爱奇艺在会员过亿后增速减缓，有时一部剧能将过千万的会员拉走到另
一个平台，动漫用户的长效性和高粘性，恰恰是当下平台非常重视的。

“可是我想和同行分享的是，2005年到2015年，是动漫产业发展最艰难的十年。
市场不成熟，商业化不成熟，网上还有大量盗版，很多公司根本挣不了什么钱。但
因为动漫的长效性，在那样艰苦的时候也生存下来了。”沈乐平坚信，即便在行业
最艰难时，只要把精力集中在作品上，对行业真正热爱，一定能够存活下来。

如何穿越时间周期，平稳过渡到春暖花开的下一个阶段，是沈乐平思考的问题。20
21年，玄机科技宣布与中信建投证券签署上市指导协议，拟A股上市。沈乐平表示
，辅导验收已经通过，现阶段积极准备做报会工作。“我们就是想给大家提供一个
振奋点，动漫是可以挣钱的，动漫可以挣不少钱。”

AI到来：生产力完成跃升，但创意部分难以被取代

在玄机科技的收入结构中，影视版权发行收入排在第一，紧接着是制作收入，排第
三的是衍生授权收入。

沈乐平举例，虚拟形象做一次代言，代言费已经可达百万元以上，接近部分真人明
星。仅虚拟偶像部分，一年就为玄机科技带来约千万级的收入，并且保持增长趋势
。

科技变革加速到来，在AIGC、ChatGPT等新型语境下，一位不愿具名的投资人向
每经记者表示：“AIGC会给玄机这样的公司冲击很大”。

“客观上讲，虚拟形象会受益于技术的变革，制作成本和门槛也会降低，未来可能
会产生‘网红批发’似的爆发。”沈乐平说。

AI将渗透到人类的日常生活，大千产业，也极有可能改变人类的生活方式。“未来
我认为它一定是无处不在的，它可以画画，写文章，做各种行业分析。”

无需前期、后期配合，直接一步到位，AIGC对多个行业造成冲击，网络上常有猜测
，AIGC先干掉的是绘图员，是律师，还是作家？

如果排除掉是否会取代人类的“终结式”问法，沈乐平对于AIGC保持乐观态度。

在沈乐平看来，汽车的诞生理应淘汰马车行业，那么马车夫也会失业。但如果马车
夫积极考取驾照，驾驶最新潮的交通工具，他熟悉路况，他会服务，马车夫也依然
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能保持他的优势。“换句话说，在行业里能积极掌握和驾驭新工具的人，在浪潮来
临时，也能很快适应新环境。”

新技术不可避免地出现后，沈乐平认为行业也会经历三个阶段。第一个是在不同领
域中，会出现一个或者几个强有力的主导工具；第二是巨头占领这些领域后，中小
型公司为其提供更精细化的服务；最后则是工具和配套之间产生化学反应或者相互
融合。

借助科技，每个用户或许都能更便捷地进行创作，而这直接导致海量内容出现。“
最开始做一些美图，大家会很惊叹说做得太好了，但是人人都会做美图时，再发朋
友圈，都没人来点赞，因为这是最基础的东西。”作为画师，十几年的画功会被新
工具轻而易举追平，但画师本身最大的卖点，应该是他的创意。

所以，沈乐平相信，冲击势必到来，生产力完成跃升，但创意部分难以被技术取代
。“大家都用手机拍照后，摄影师并没有失业。接下去还是回归到专业的一面，有
没有深度，有没有专业的视角，你能不能传递出一篇震撼人心的文章，或者是一张
震撼人心的图，才是最重要的。”

每日经济新闻
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